## はじめに

## 東洋大学 国際哲学研究センター長 河本 英夫

日本文化の特質の一つに、あらゆる輸入文化に対して、寛大な受容性があるものの、取り入れたものは、ことごとく「日本化」していくという特徴がある。中国伝来の仏教も日本化されて、日本に固有の「仏教思想」となった。日本文化の特徴は、「再組織化の妙」にある。

日本に固有の思想という点で言えば、「日本化された仏教」の他に、18世紀の江戸文化、 さらには明治期の西洋哲学の導入を介した中国哲学や仏教との融合による日本哲学の形 成等のように、「再編」と「再組織化」に際立った動向がある。そうした動向のなかにも、 日本的な特質が浮かび上がるにちがいない。

そこにもこまごまとした作業を丹念に行う職人的な気質も、世界と互角に対峙していくためのいささか背伸びした頑張りも、語られ損なった事象をコツコツと見出していく余白の努力も見出すことができる。再編や再組織化の歴史的な試みの中に、継承できる多くの技法や試行錯誤法も含まれているにちがいない。可能な限りそれらを取り出し、共有可能な財産としていく作業が、成立すると思われる。そこからさらに日本的な文化形成の試みが進んでいくことを願っている。